
ID 本日(3/10)の主権者教育講座を受講しての感想(感じたことや学んだこと)を書いてください。

1
若者が投票に行かないと将来の日本が危ないというのは、本当にその通りだと感じました。自分もこの社会を担う1人な
のだという自覚を持ち、積極的に行動していこうと思います。

2
「自分の意見にピッタリ合う候補者がいなくても意見が正反対の人が当選しないように選挙に行く」というのを初めて言わ
れて目から鱗でした。

3
18歳になるということがどういうことか掴めずにいましたが，今回の公演にを聞いて、18歳になる前に心得ておくことがわ
かったので、来年はそれらを意識して18歳を迎えたいです。

4 18歳になる自覚を持つための知識を身につけることができた。
5 1票あたり220万円の価値があるとは知らなかったので、驚きました。

6
1票の価値が220万円と聞いて、そんなに価値があることにびっくりしました。選挙権を得たら、自分の意見に近い人に投
票しようと思います

7 1票の重さがよくわかりました。

8
1票の投票も大切だと分かりました。
4月で18歳になるのでしっかり投票しようと思います。

9
5人のキャラクターによるゲームがとても印象的でした。一見すると賛成が多くても投票率が低いために若者の意見が届
かないこともあると実感できました。改めて投票に行くことの大切さを感じました。

10
あまり選挙については考えていなかったが、兵庫県知事のことがあったり今回の講座で自分も選挙にいく必要があると感
じました。またよくテレビやスマホでもニュースを見るのでそこからの情報も利用しながら自分の意見も深めたいです。

11 あまり選挙の授業は受けることはなかったので知らないことがたくさんありました。参加型の授業で面白かったです。

12
いつまでもみてる側ではなく自分が選挙に関わる側に立つことが実感した。特に自分あわせ若者の意見を反映しないと
日本はよくならない。速く18歳になりたい。

13
おそらく次の参議院選挙は、若者の投票率が爆上がりすると思う。やはり、インフルエンサーが財務省解体デモを取り上
げたのは大きいと思う。また、新聞社が自公と癒着しているようには思えなかったのは良かった。

14
ゲームなどを通して、投票にいくことの重要性を実感できました。また、1票票の価値をお金で計算してくださっていて、そ
の金額が大きくて驚きました。18歳になったら絶対投票しようと思います！

15
ゲームを通じて、若者が投票に行かないとこれからの世代の意見が通りにくくなってしまい、どんどん自分たちが生活しに
くい世の中になってしまうなと感じました。私は学年の中でも選挙権を持つのが早い方なので選挙に必ず行こうと思いま
す。

16 これからの投票について考える有意義な時間になりました

17
これから主権者になるに向けての心構えを定められて感涙に浸りました。
これからの日本のことを憂い、諦めるだけでなく、その状況を改善するための策を打ち出し、それを実現するためにどう行
動するかということの重要さをひしひしと感じ、感涙に浸った。

18
これまで、選挙には行かなければならないとは思っていたが、数が少ない若者世代の意見は反映されにくいのではと考
え、消極的になっていた。しかし講座での劇を通して、いろんな立場の人がいて、政策単位では自分の一票がとても大事
になるということがわかった。また、自分の一票の価値が200万円もあるというのは衝撃的だった。

19
これまであまり深く考えたことがなかった政治や選挙について、具体的に学ぶ機会になったことが印象的でした。普段の
生活の中では、ニュースで選挙の話題を目にしたことはあっても、それが自分にどう関わるのかを実感することは少な
かったのですが、今回の講座を通じて「主権者」としての自覚を持つことの大切さを実感しました。

20
これまでは自分は投票できないから他人事として考えていたけど、あと1ヶ月で18歳になるので、しっかり考えていかない
といけないと思いました。

21
これまでは立候補者の公約だけ注目すればいいと思っていましたが、公約の中にも、争点がたくさんあることを知りまし
た。争点にも注目する必要があると感じました。

22
これまで自分の1票では何も変わらないと思っていたが、多くの若者が意識を変えて積極的に選挙に行くことで自分の意
見を政治に反映できることがわかり、投票に行くことの大切さを感じた。

23
たかが一票されど一票で、未来の日本をつくるという自覚と責任を持って選挙に行かなければならないと思った。また、そ
のために世の中に出回る多くの情報を取捨選択できるようにメディアリテラシーを身につけることも大事だと思った。

24
ただ選挙に行こうと言われるより選挙に行きたくなる内容で面白かったです。もうすぐ選挙権を持つので、自分の意見に
合う政党を見つけたいです。

25 ちゃんと選挙に行くことの大切さを学びました。
26 テレビの情報を鵜呑みにせず、必要な情報は自分で探し精査して投票することが大事だと分かった。

27
どうしても政治のことは難しく考えてしまうけど、自分の今の環境や将来を思うと、関心を持つことや投票に行くことは絶対
に必要なものだとわかりました。

28 とてもためになる講演でした
29 とても参考になりましたありがとうございます
30 ブラックジョークが多くてあまりウケていない印象であったが、内容ややってること自体は面白くちょうどよかった

31
まだあまりどの政党が私の考えに当てはまるのかわからないのでこれからwebを使って調べたりしてたったの一票だけ！
でも投票することの大切さを学んだこの講義を生かして選挙には欠かさずに、行こうと思いました。

32

まだもう少し先の話ですが、自分が18歳になり成人となることには違和感しか感じません。そして実感もありません。多
分、このまだもう少し先の話、というのも月日の流れは一瞬なので、すぐにやってきて、実感のないまま成人するのだろう
と思いますが…。自分は小さいころから選挙に興味があり、親が選挙に行く日があったり無かったりすることに疑問を抱
いていました。最近であれば、斎藤知事に投票するかしないかは選挙権がないのに関わらず考えたし、わりと本当に選
挙に興味はあるのかなと思います。SNSの斎藤知事への評判が手のひらを返したように変わっていく様子を見て、少なく
とも自分は不気味に感じたし、それも選挙への関心を高めたように感じます。果たして18歳になって自分が本当に選挙に
行くかは分かりませんが、今回学習したことを頭の隅に残しておいて、いざという時に利用できる知識としてストックしてお
きたいと思います。

33
まだ選挙権もないし政治にも興味無いなと思っていたけど、自分が住む地域のためにも選挙は大切だと思いました。18歳
になって選挙権を得たら、自分の手で新聞などを利用して選挙の情報を得て、ちゃんと考えて投票したいと思います。

34
もうすぐ18歳で有権者となり、おそらく参議院選挙にも間に合うので、自分ごととして聞きました。投票には欠かさず行こう
と思います。

35
もうすぐ選挙権があることに気づいていたがどのようなことを考えて投票すべきかどれほど選挙をしていない人が損をし
ているか知ることができたのでとても良い機会だった。



36
もうすぐ選挙権を持つ国民の一人として、改めて、選挙に行くことと選挙について知ることの大切さを実感することができ
た。

37

もうすぐ投票権が与えられると考えると全然実感がないけど、少しずつ政治についても自分の意見を持つようにするべき
だなと思いました。また、選挙は一票一票の積み重なりだと思うので、自分と全く同じ意見の候補者がいなくても、1番意
見が近い人に投票することで、自分の意見を公表していくことが大切だと思いました。選挙権を持ったら必ず選挙に行こう
と思います。

38
もともと18歳になったら選挙に行くと決めていたけれど、どのように考えて選べばいいのか分からなかったのが分かりまし
た。

39
やはり、高齢者の人口も多く、投票率も多いことから高齢者向けの政策が施行されていることを実感した。自分たちの生
活の豊かさのためにも投票に行くことを心掛けていきたい。

40 よく考えて投票することが大切だとわかりました。

41
わたしの一票は価値がなく、投票しても政治は変わらないと思っていましたが今日の講座を受けて微力でも投票しないと
高齢者に有利な政策ばかりになってしまうならわたしも政治に参加しなければならないと思いました。

42

わたしは在日コリアンなので参政権がないです。なので参政権を持っている同年代の日本人のみんなに私たちの分も積
極的に選挙に参加して欲しいなと思いました。
また、色々な理由で在日コリアンの数が減少している状況を脱却したいので、在日コリアンの意見も通るように選挙権を
認めて欲しいなと思いました。

43
以前は選挙にはあまり興味がなかったが、最近の兵庫県知事選挙もあり選挙に関心を持つようになり今回の講座を通し
てよりその関心が大きくなったし、選挙において自分の一票が小さく思えても大きい価値があると知り選挙に行って自分
の意見をしっかり通すべきだと思った。

44
一票では変わらないと思いがちだけど、1人が投票することで若者の投票意識が広がるなら、私もできるようになったらし
ようと思いました。自分が生活するにあたって何を大事にしたいかをしっかり考えたいと思います。

45
一票の価値が221万円と言うことが、いかに無投票が日本の経済を衰退させているか分かりました。今年の誕生日を迎え
たら、必ず投票に行きたいです。

46 一票の価値が金額に表すと221万円ということに驚きました。
47 一票の価値だけでなく、若者や影響力のある人の一言が選挙に与える影響がどれだけ大きいか知ることができました
48 一票の価値を知ることができて良かった。

49
一票の重みという言葉はよく聞くけれど、実際に予算額などを設定して計算すると1人あたり約221万円も投票に価値があ
ることを知って想像以上に高い価値があると感じました。

50 一票の重みを感じました。18歳になったらよく考えて投票してみようと思います。
51 何より第一に選挙に行くことが大切。自分が政治を動かす自覚を持つ。

52
改めて自分たちが主権者になることを意識して選挙を学ぶと、視点が違うところがあるなと思いました。
参加型で面白かったです。

53
改めて数字で見てみると一票の価値はとても高いのだなと感じた。何もしなければ変わらないので、自分たちでより住み
やすい国にしていくために選挙に行くなど、行動するべきなのだとわかった。

54
改めて選挙の重要さを感じました。自分から調べて考えて選挙に行くことは少しハードルがありますが、また調べてみよう
かなと思いました。

55 改めて投票することの大切さを知れた。来年投票権を得たら投票しにいきたいと思う。
56 楽しく政治について学べました。選挙行こうと思います。

57
貴重な話ありがとうございました。
自分が選挙に行き、意思を示す大切さを改めて感じました。
できる限り投票には行こうと思います。

58 高校生の間は選挙権を得ることは私はありませんが、国民として投票することは大事だと感じます。

59
高校生の自分が選挙に行ったところで...とマイナスに考えるよりも、主権を持っている自覚を持って投票してみることが大
切なのだと感じました。まずは今日の資料にあったように私が関心のある項目に着目して政党や候補者を探してみようと
思います。

60
国会や県議会の政治が自分たちにどのようにかかわっているかを知ることで投票への関心が湧くのではないかと思っ
た。

61
今までの学習を通して、選挙に行かなければならないことは分かっていましたが、誰に投票するべきなのかが全く分から
ないという状況でした。しかし、今回の講座を通して将来自分がどのように選挙に参加していくべきなのかを学び、どう
いった観点に重点を置きたいのかをはっきりさせることができました。

62
今まで選挙についてあまり知識を持っておらず、どこか他人事に感じてしまっていましたが、今日の講座を通して選挙を
自分ごととして受け止めることの大切さをしれました｡18歳になったら投票に行こうと思います｡

63
今まで選挙に関するニュースを見ていてもどこか他人事のように感じていましたが、この講座を受講して、選挙に対する
意識が変わりました。次回の選挙までに、日頃からどの争点に関心があるかを考えて生活しようと思いました。

64
今まで選挙は自分に関係がないものだと思っていたけど、もうすぐ自分にも選挙権が与えられるので、まずはどんな政党
があって、どんな候補者がいるのかなどを知ることが大切だと思いました。

65
今まで投票することは大事という漠然とした印象だけを持っていたが今回の話を聞いて若者の一票の重みを実感するこ
とができた。

66
今回、もうすぐ18歳になるにあたって、投票権を持っていることが如何に素晴らしいかについて学べたと思います。投票も
せずに政策について批判するのではなく、しっかりと自分の意思のある1票を、自分が思う良い日本のために、適切な立
候補者に入れることが大切だと思いました。

67 今回、主権者教育講座を受けて、自分も出来るだけ投票をして政治をより良くしたいと思いました。

68
今回の講演を通じて、改めて投票の大切さを痛感しました。学ぶ機会が無いと、自分1人の力はものすごく弱いように感じ
てしまいます。ただその微力の集積が、社会をより良い方向へと進める大きな推進力になるのだとわかりました。私も選
挙権を無駄にしないよう努めたいと思います。

69
今回の講座でより投票の大切さがわかりました。自分一人の投票が何千万とある中のたった一つだからなんの影響もな
いように感じるけど、みんながそのように考えてしまうと誰も投票しなくなるので意味がなさそうに見えても投票に参加す
ることが大切だと気づきました。



70

今回の授業を通して、選挙に行くことの大切さを実感しました。わたしは4月で誕生日を迎えて主権者となることもあり、自
分の意見をしっかりと持つことがより大切だなと感じました。高校生になって忙しくなり、なかなか政治や外交などのニュー
スを見ることができていなかったので、自分の周りのニュースについて新聞などのメディアを利用して知識を持とうと思い
ました。そして、4月以降に選挙があればその知識と自分の意見を確信を持って持てるようにして投票したいと思います。

71 今回の選挙では誰が正しい情報なのかが分からないという状態だったので、デマを流す人はやめて欲しいと思いました。
72 今日の受講によって1票の重みを知って自分が18歳になった時に選挙に行こうと思いました。

73
斎藤知事があれだけ人気だった理由をよく知らなかった。物事の背景や、政治に興味を持ち、自分から学ぶ姿勢をとるこ
との大切さに気づいた。

74
斎藤知事の問題と新聞の関わりについて聞けて面白かったです
自分が投票するときには何を重視するか考えようと思いました

75 市西生によるデモンストレーションが面白いだけでなく分かりやすいのが魅力的でした。

76
私が成人するのはもう一年先ですが、選挙に行くことの意義を実感できる講演でした。兵庫県知事選の時はテレビの
ニュースからしか情報を得ていませんでしたが、新聞も重要な情報源だとわかりました。今後は様々な情報に接し、自分
の理想に近い政党や候補者について考える機会を増やしたいです。

77 私が誕生日が12月でかなり遅めなので投票に行けるのも遅くなりますが、早く投票したいなと感じます。

78
私たちは来年には選挙権を得ることができるということですが、選挙に行く義務もあります。よって政治家たちの既得権益
を守ることをやめさせることが大切だと思いました。

79
私には3歳年上の兄がいて18歳になった時、3年後私も選挙に行ける年齢になるのだなと感じてもう三年が経ちました。今
回主権者教育を通して、最近の兵庫県政なども含めて日本の将来を担っているのは私たち若者世代なのでまずは社会
に興味を持ち選挙のことを意識することが大切だと感じました。

80

私は4月で18歳になります。正直、政治とか分からないし、投票が義務ではないのなら投票する気もありませんでしたが、
大学無償化など私の未来に深く関係するようなことが、政治と深く関係していると、今日の講座を通して実感しました。今
までは、あまりニュースも見ないし政治にも詳しくない状態でしたが、選挙権を得るにあたって、少し調べてみようかなと思
いました。本日はありがとうございました。

81

私は5月で18歳を迎えるため、確か7月ごろに行われる参議院選挙では投票権を持つことになると思います。今までは、
記念に一回だけでも行ってみたらいいかという軽い気持ちでしたが、本校生徒が演技してくれたことやお話を伺ってみて、
自分たち一人一人が投票するだけで、結果が変わってしまうというのを知って、毎回行ってみるのもありだなと思いまし
た。特に一票の価値についておっしゃっていたときに、計算したら一票の価値は22万円？になるそうなので、それも忘れ
ないように、投票所に行こうと思いました。

82

私は今回のお話を聞く前から選挙には行こうと思っていました。
選挙に行っても変わらない、と思って選挙に行かず、高齢者の意見ばかり通るようになれば文句を言う。思い通りになら
ないのは当たり前のことです。なぜなら、自分が投票していないのだから。
私はそのような選挙にも行かずに不満を溢す人たちには、少なくとも選挙に行ってから行ってほしいものだなとつくづく
思っています。
私は今回のお話でよりこの思いが強まりました。また、私はもうすぐ選挙権を得て、国の未来を間接的に決められるよう
になります。私が選挙に行くその際には、周りの人に呼びかけ、みんなで政治に対する意識を高めたいと考えています。
投票率と投票数の関係について面白おかしく教えていただきありがとうございました。

83 私は早く投票に行きたいなと思うので、投票権が手に入ったら絶対に投票に行こうと思いました。
84 私一人の票で変わらない、と思っていましたが、老人だけの意見が通るのは嫌なので選挙に行きます。

85
私達が政治に興味を持つことのたいせつさがわかりました。政治に興味をもち、自分に有利な政策を行ってもらうと、自分
も嬉しいと思うので、積極的に投票しようと思いました。

86

次誕生日を迎えたら、選挙権を持つんだということを現実味を帯びて感じられました。
また成人になり、選挙権を持つことの責任の重みが感じられました。
今後、兵庫県知事の問題や、国会議員選挙をはじめ、政治的な問題にも関心をむけ、有権者としての自覚を持てるよう
にしていきたいです。

87
自分1人が選挙に行ったところで日本の未来は何も変わることがないと思っていましたが、一票に221万の価値があるあ
ることをしり、将来必ず選挙に行こうと思いました。

88 自分が何を希望しているかを明確にしておくことは投票するときに大切だと思いました。
89 自分が選挙に行く必要があると言うことを再確認しました。

90
自分が有権者になるという実感はまだありませんでしたが、講座を通して社会について考えて投票する大切さを学びまし
た。

91
自分が有権者になるなんて遠い未来のことのように感じていたけど、もうすぐそこに迫ってきているのできちんとその自覚
を持って知識を蓄えておこうと思った。

92
自分が来年から選挙に行けると言われても実感が無かったが今回この講座を受講して選挙が少し身近になりました。で
もどの政党に投票したいか考えたときにそれぞれの政党の政策や力を入れていることなどは全然知らないと気付き、
ニュースなどを通して少しずつ知っていきたいと思いました。

93
自分が来年から投票できる年齢になることを実感できた。理想的な立候補者がいなくても、自分の意思を示すために投
票することが大切だとわかった。

94 自分ごとと捉えて選挙に行こうと思った

95
自分たちの意見が通るかどうかではなく、意見をとりあえずでも伝えることが大事だと思いました。実際に人がでて、演技
することで内容がよりわかりやすく、自分で考える機会も多くあったので、考えを深めることができました。今回の講演で
改めて一票の重みを感じました。

96 自分たちの社会をより良いものにしていくために僕たちのような若い世代が積極的に投票することが重要だとわかった。

97
自分と同じ意見の政党や候補者がいなくても、似たような考えのところに票を入れたら良い、という話を聞いて、次の参議
院選挙での投票のときに参考にしたいと思いました。

98
自分の1票の価値の大きさに驚きました。選挙について他人事に感じてしまいがちでしたが、今回をきっかけに自分も国
の未来を決める選挙の当事者になる意識を持てました。

99
自分の意見、要望に合う立候補者がいないから投票しないのは悪手で、その中でも自分の意見に近い候補者を選ぶた
めにも投票を行うことは大切だと感じました。

100 自分の一票が、自分の住みやすい日本にするための大きな力になるのだとしれてよかったです。

101
自分の考えが通るかは分からなくても、選挙に行って意思を示すことは大切だと思った。また、SNSなどを通して若者の投
票率を上げていく必要があると思った。



102
自分の中で認識が曖昧だった選挙について､より詳しく知ることができたし､どのような視点で見れば良いのかまで考える
ことができ､とても良い機会だった。

103
自分はあと2ヶ月で成人で、選挙には行ってみようかなと思っていたのでとてもためになりましたし、選挙へ行くことの大切
さを学ぶことができました。

104
自分はもうすぐ18歳になって選挙権を得るから政治に関する知識も少しずつ身につけて行こうと思った。また、今の日本
はどんどん若者に厳しくなってるから若者の投票率を増やして政策を変えてもらいたいと思った。

105
自分は選挙権を得たら必ず選挙に行こうと思っていたが、今日の講座で、わかりやすいゲームなどを通して今の日本の
状況が分かり、若者が選挙に行くことの重要さを改めて確認することができた。

106 自分も18歳になったら選挙に行こうと思った

107

実は中学生の頃三好さんのお話を1度聴いたことがありました。そのときはウクライナ侵攻について詳しくお話しいただ
き、語り口が面白かったので印象に残っていました。また、今回は選挙について兵庫県知事選も交えながらお話しいただ
いたので、話がとても入ってきやすかったです。来年度から得られる選挙権を最大限活用しなければいけないな、と再認
識できました。

108
実演や質問を交えながら選挙について学べてとても面白かったし、選挙に行こうと思うことができました。世の中のいろん
なことが選挙に繋がっていることを知って余計に選挙に参加しようと思いました

109
若者の1票1票が大事だと言われているのは知っていたが、具体的に若者が率先して投票することで起きる影響力とかを
ちゃんと知ることができ、自分の想像する未来のためにもきちんと投票しようと思った。。

110
若者のための政策をつくってもらうには、若者が選挙に行かなくてはならないということが分かりました。選挙は、色んな
党の公約や演説を見ないといけなくて難しいものだと思っていたけど、自分が少しでも共感できる意見の人を探すだけで
もいいんだなと思いました。18歳になったら、ちゃんと選挙に行って責任を果たそうと思います。

111

若者の選挙の投票率が低いことは知っていたし、確かに私も選挙権を得たところで推してる政党もないな、とか思ってい
たけど、今日の話を聞いて、誰かに流されるでもなく自分で日本の未来を長い目で見て、今何をすべきか、そしてそれを
実現してくれる人は誰か、よく考えることが、巡り巡って自分のためになると知りました。選挙権を得たら必ず選挙に行こう
と思います。

112
若者の投票率が低いと若者が得する政策が実施されなくなってしまうことがわかりました。私も成人したら、自分の実施し
てほしい政策を実施してもらうために、投票しに行きたいと思いました。

113
若者の投票率が非常に低く、その原因は、よくわからない、自分が投票をしてもさほど変わらないだろうという思い込みで
あると思っていた。しかし、今日のお話を聞いて、自分の一票を信じて積極的に投票に参加することが大切なのだとわ
かった。

114
若者は参加しているコミュニティが昔よりもSNSの影響で多くなっており、たくさんの人々の中で生きる自分を客観視でき
ているが、それにより自分の一票で変わることはないと考えがちだが、これからの社会を決めるのは選挙で決められた人
だから、投票に行くのも大事だが周りに自分の意見を伝えることが大事だと思いました。

115 主権者としての自覚を持とうと思いました。

116
主権者としての心得だけでなく、
神戸の震災話や政治の話などを聞けて
たくさんのことを学ぶことができました。

117 主権者としての責任を自覚し、進んで投票しようと改めて感じました。

118
主権者になったからにはわからないで済ませるのではなく、わかろうとし、責任をもって投票することが大切だと思いまし
た。

119
主権者の権利や責任をより深く理解できた。ニュースや社会問題について関心を持ち、選挙で1票を入れる時はしっかり
判断して投票したいと思った。

120
主権者教育と聞いて、凄く真面目で難しい話だと思い身構えていましたが、全くそのようなことはなく、自分の身の回りの
事のひとつとして捉えつつ受講することができて良かったです。

121
主権者教育について学び、来年度から選挙権を持つという責任と自覚を改めて感じることが出来ました。また、若者であ
る私たちが選挙に参加することは、将来の日本をより良い方向へ変えていく重要なことであると知り、私も選挙権を持った
ら必ず投票しようと思いました。

122 情報リテラシーを磨きたいと思いました。
123 色んな観点から興味をもって選挙に参加することが大切だと思いました。

124
身近な題材が多くて聞いてて楽しかったです。選挙での若者の投票率によって、結果に差が出ることを知って、より選挙
に興味を持つことができました。

125 世の中で出ている情報の真偽を確かめながら生活していきたい。
126 世の中に不条理が蔓延していることを学びました。ありがとうございました。
127 政治について関心を持つことができた

128
斉藤知事の問題に関して、都合の悪いことを言わないんだなと思いました。主権者教育講座になぜ新聞社の反省がある
んだろうと思いました。公正さが仇となった、といった主張に驚きました。

129
選挙での世代ごとの投票率の違いが社会に与える影響を初めて知りました。ボートマッチのような便利なツールも知れ
て、政治に関心を持つきっかけになりました。兵庫県知事選についても、新聞社側からの話を聞くことができて面白かった
です。

130
選挙とか政治、国際社会の問題はやはりどこか他人事のように受け取ってしまうことも多いですが改めて自分事だと認識
する良い機会になりました。また、少し面倒くさいとも思ってしまう選挙かもしれませんが、自分の生きる未来が少しでも生
きやすいものになるためには絶対に意思表示するべきだと強く思いました。

131
選挙などに参加していく上で私たちのような若者の力がどれだけ大切か知ることができました。なので、これからSNSだけ
でなくニュースや新聞などでも情報を集めていきたいと思いました。

132
選挙にいくことの重要さ、必要さを面白さを交えながら学ぶことができました。震災についても忘れずに語り継いでいくこと
が大事だと再確認することが出来ました。

133
選挙においての僕たちの一票はとても価値があるものだと認識しました。さらに投票する上で、自分の意見を持つことが
重要だとわかりました。選挙権を得たら、まずは一度選挙に足を運んでみたいと思います。

134 選挙についてわからないことが多かったですが、どのように投票する人を決めればいいかを知ることができました。
135 選挙について具体例など詳しく聞くことができ、投票の意欲が出ました。
136 選挙について考えることは大事だとわかりました。
137 選挙について詳しく知ることができてよかった。選挙権を手に入れたら必ず投票を行おうと思う。



138
選挙について説明を聞く前は興味がなかったけど、説明を聞いて自分達若者の一票がどれだけ大切かを知りました。１８
歳になったら選挙に行きたいと思います。

139 選挙に行かなければいけない自覚を持てた。来年から選挙権があるので行こうと思いました
140 選挙に行きたくなりました
141 選挙に行くことが改めて大切であることを学び、行かないといけないなと思いました。

142

選挙に行くことが大事だということはわかっていましたが、どこかで自分の一票で変わる気はしないなというふうにも思っ
ていた気がします。しかし、今日こうやって楽しさも交えて学ぶことで政治というものに対して前向きな印象を持つことがで
きました。堅苦しい講義をするよりもこういう雰囲気で教えてもらう機会があれば、若者の意識も良い方向に行くのではな
いかなと思いました。

143 選挙に行くことで自分たち、そして日本の未来を良い方向に変えようと思います。
144 選挙に行くことは大切だと思った。これからは政治のニュースもチェックしようと思った。
145 選挙に行くメリットについて、数字や実例を使って視覚的に説明してもらえて理解が深まった。
146 選挙に行く必要があることは分かっていたけど、何故そうなのかを具体的に説明してくださってより理解が深まりました。
147 選挙に行こうと思った

148

選挙に若者が行っていないと言う現状を知っていたので選挙には行かなくてはならないなと思っていました。一番感じた
ことは、自分たちが投票しなければ、高齢者がやって欲しいことをしてくれる政治家が選ばれてしまい、結局自分に返って
くると言うことです。高齢者の希望は、若者への負担が大きくなってしまうので、それを防ぐためにも選挙に行くべきだとよ
くわかりました。

149
選挙のニュースを見ても、自分にはまだ縁のない話だと思っていましたが、自分も今年投票権が得られることに気づき、
とても驚きました。
日頃からニュースに関心を向けていかなければならないなと改めて思いました。

150
選挙の意義で、投票したい候補がいなくても、この人には賛成しないと言うのがあるというのがすごく刺さって、そのため
の投票、自分の意思を表明する意味でも投票権を得たら投票に臨みたいです。

151
選挙の一票に値段がつけられていたので価値が分かりやすかった。

152
選挙の重要さはもちろん、選挙に行くことの本質について詳しく学ぶことができてやがったです。途中でゲームや曲を入
れながら進めてくださったので頭に入りやすかったです。

153 選挙の大切さを知りました。来年からの選挙は必ずいこうと思いました。
154 選挙の難しさを感じました。民意が伝わるかもわからないと思いました。
155 選挙は、選挙だけの話ではなくて、自分たちの今や将来の社会に直接繋がっていることがわかった。
156 選挙はまだ行けないけど4月生まれでそろそろ行けるので今回話を聞いて行ってみようと思いました。

157
選挙は私にはまだ先の話だと思っていたけれど、今回の講座を受講して、1票の重みに気付かされ、選挙権を持ったら
しっかりと選挙に行きたいなと思いました。

158 選挙を通じて自分の意見を代弁してもらうことの大切さを感じました
159 選挙権を持てる実感がなかったけど、投票の大事さがわかって、行こうと思った
160 体験型の講義だったのでイメージが湧きやすかった

161
誕生日が早い人は4月から選挙権を持つので、国や兵庫県の政治についてきちんと考えないといけないと思いました。ま
た、ロシアとウクライナの戦争や領土問題、外交、経済、環境問題など現在は問題が山積みなので自分が政治に何を望
むのかを明確にし、自分の意見を持っておくことが大切だと思いました。

162
途中生徒を当てたり、劇みたいなことをしていたので、飽きずに見ることができました。1票の影響力は小さいけど投票す
ることの大事さを学びました。

163
投票しなかったら自分の望んでいない政策になる可能性があるので、たとえ当選してほしい候補者、政党がいなくても賛
成できるようなところに投票したいなと思いました。

164 投票することの重要さを感じた。計算で1票の価値は210万円と聞いてとても驚いた。

165
投票することの大切さがよく分かりました。楽しく学べたのでとても有意義な時間になりました。自分も今度の5月に18歳に
なるので、投票をしようと思いました。

166
投票に行くことで、自分が暮らしたい社会を作ることにつながると思ったので、自分のためにも投票に行きたいなと思いま
した。1票に210万ほどの価値があると知り、1票の重みを感じました。

167 投票に行く重要性がよくわかりました。18歳になったら、社会人の一人として責任を持って選挙に参加しようと思います。
168 投票に行こうと思いました。
169 投票の大切さを学ぶことが出来ました。良かったです。
170 投票の大切さを知れました。ありがとうございます。

171
投票をすることは私たちの意見を取り入れるのに必要なことだと気づいた。なぜなら、候補者は当選しやすいように、投
票率の高い年代の意見を取り入れる傾向があるのではないかと考えたからだ。そうならば、私たち若者の意見を取り入
れてもらうには、若者の投票率を上げる必要があると感じた。

172
投票率の違いだけで、政策が大きく変わることに驚いた。若者はフットワークだけは軽いから、影響力のある人が今日の
内容を発信するだけで、選挙に行く人が増加すると思った。

173
投票率低い、若者の声が届いていないなどと言われてきていたが、実際に数字として投票率の影響が出されると説得力
があった。やはり色々と言葉で言われるよりも具体例ひとつ示された方がわかりやすかった。

174
当然のように与えられる投票の権利がものすごい価値を持っていたとは驚きました

175

特に若者の投票率が低いということを知り、これから自分たちが日本を背負って生きていかなければならないのに、なん
て無責任なんだと感じました。またSNS等で多くの政治批判の投稿を目にしますが、果たして批判している人たちは投票
という形で、政治に参加しているのかとこれからの見るめが変わりました。私はもうすぐ成人なので投票に行き、自分たち
の未来をしっかり任せられるような政治家に投票しようと思います。

176
日頃から、社会で起こっている様々なことに関心を持ち、目を向けることが大切だと思った。
そういった視線を向け続けることで、今の情勢やこれからの状況がどのように進んでいくのかを考える機会を増やしていく
ことが、社会をよりよくしていく責任を担うことの一つだと思った。

177
報道機関特に新聞が選挙に大きな影響を与えるのだなと感じた。社会には様々な切り口の問題があるので、自分がどの
分野に関心があるのかを考える機会にしようと思う。

178
防災や大学の無償化など選挙で注意して考えるべき論点は、思っていたよりもずっと多かったです。選挙に行くべきだと
いうことは分かっていましたが、どのように選ぶのかを学べてよかったです。投票ナビをやってみたいと思いました。



179

本当に面白く、たまになる講演会でした！両親がきちんと投票にいく姿を見て育ったので、投票に行くのは当たり前だ、と
思っているのですが、若者の投票率が低く、驚きました。これも両親の受け売りなのですが、若いうちに選挙に行っていれ
ばわからないことも聞けるし、快く教えてくれるだろうけど、30歳とかになって初めて行ったら、わからないと言いにくいよ
ね、と話したことがあります。若者の投票がこのままずっと低いままだと、高齢者がこれから亡くなっていって、そもそもの
有効票数が減少する可能性もあるのではないかと考えました。
また、今まで投票先の決め方として財政や教育くらいしか知らなかったけれど、これだけの選択肢があることを知れまし
た。もし、１つの論点から見て自分とピッタリの考えを持っている政治家がいても、そのほかの面で全然違う意見かも知れ
ないという可能性もあるので、物事を多面的に様々な視点から考えて投票しようと思います。

180 有権者になる自覚を持ちました
181 来年にはもう投票出来る年齢でこういうことを考えないといけない歳になったんだなと実感しました。
182 来年には選挙権が与えられるので、選挙に行くようにしたいです。
183 来年は選挙に行こうとおもいました。
184 来年成人し選挙権を得る前に様々なことを知ることが出来て良かった。

185
理系だから政治に関する授業を受けることも無くて、政治の仕組みが分からないまま18歳を迎えようとしていて不安が
あった。あまり投票にも興味がなかった。今回の話を聞いて具体的に1票の大切さを学び、もっと選挙についての教育を
増やしていくべきではないかと思った。

186
話の内容が分かりやすく、全ての話に引き込まれてとても理解しやすかったです。また、私たちの世代が何かの働きかけ
で投票結果を変えることも可能だと知り、選挙への関心も高まりました。


